



# PROYECTO DE DECLARACIÓN LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

#### **DECLARA:**

De Interés Legislativo y Provincial el 130º Aniversario de la localidad de Francisco Madero, partido de Pehuajó, que se celebra cada 14 de septiembre.

#### **FUNDAMENTOS**

El presente proyecto tiene por objeto Declarar de Interés Legislativo y Provincial el 130º Aniversario de Francisco Madero.

La localidad de Madero es un pueblo del partido de Pehuajó, que empezó a gestarse por pioneros y pioneras que decidieron asentarse en campos del oeste bonaerense a finales del siglo XIX, más precisamente en 1894. Su nombre remite a Francisco Bernabé Madero, quien fuera vicepresidente argentino durante el mandato de Julio Argentino Roca.

A 20 kilómetros de la ciudad cabecera del distrito, Pehuajó, por la Ruta Nacional 5, que une Capital Federal y Santa Rosa (La Pampa), se llega a la localidad que en sus orígenes fue un centro agrícola. Raimundo Salazar fue el gran impulsor del poblado y quien lo trazó, y que en sus inicios también llamaron "Colonia Salazar". En 1890 se denominó Castelli y en 1898 Posadas; hasta que en 1901 tomó el nombre definitivo.

Actualmente hay 1700 habitantes, que siguen apostando por la vida tranquila que ofrece el interior. En sus años de esplendor, supo contar con cerca de 5000 habitantes, si se tienen en cuenta a los campos periféricos. Con la migración hacia los grandes centros urbanos en los años '70 y las catástrofes climáticas -sobre todo inundaciones- el pueblo disminuyó considerablemente en números de vecinos y vecinas, aunque en los últimos tiempos se ha visto un leve pero creciente retorno poblacional. El cierre de fábricas, campos bajo agua y falta de empleo fueron algunas de las causas por las que muchas personas decidieron emigrar en su momento.

El pueblo es conocido por denominarse -en sus años más prósperos- "Capital

### EXPTE. D- 2860 124-25

Nacional de la Manzanilla". El cultivo llegó a ocupar unas 2.000 hectáreas, y allí trabajaban familias enteras por temporada. Grandes secaderos y tres plantas procesadoras del producto marcaron una época de mucha movilidad social, originada por la cosecha de manzanilla. Más allá que ahora no tiene el auge de entonces, aún la manzanilla crece en cada esquina del pueblo de forma natural. A mediados de la década de 1980 graves inundaciones deterioraron los campos y, entre otras cuestiones, hicieron que se buscarán nuevos lugares para sembrar. Hasta 2023 sólo sobrevivía un secadero.

Después de muchos años, en 2013, el pueblo recuperó la "Fiesta de la Manzanilla" con el apoyo del Municipio de Pehuajó, que impulsó y retomó la tradicional festividad de la que los maderenses se sienten muy orgullosos.

Lo que fuera la estación del ferrocarril fue uno de los sitios más significativos del pueblo, donde el tren fue desde el momento que lo gestionó Raimundo Salazar, uno de los pilares de la comunicación y el traslado de habitantes y de la comercialización de los productos que se cosechaban en la zona.

Con más de 100 manzanas, y como tantos pueblos del interior bonaerense, su centro neurálgico es la plaza principal, rodeada por instituciones como la nueva sucursal del Banco Provincia -inaugurada hace pocos meses-; la Delegación Municipal, el Destacamento policial, el Cuartel de Bomberos -que este año cumplió 40 años de vida-; la Escuela Primaria N°4 y la Secundaria N°3; el Jardín de Infantes "Las Manzanillas", el Club Olimpo, la Sala de Primeros Auxilios y la Casa de la Cultura, que comparte edificio con una biblioteca modelo por la cantidad de volúmenes como por las actividades que desarrolla.

La iglesia "Nuestra Señora de la Merced", a unas cuadras de distancia, es otro de los puntos más importantes, ya que se trata de un edificio que acompaña al pueblo desde sus comienzos. El 8 de septiembre de 1900 se celebró la primera misa y 1989 fue declarada Monumento Histórico Municipal de Pehuajó. Del "otro lado de las vías", la Escuela N°24 es otro sitio emblemático, que educa desde 1922 y que recientemente recibió el asfaltado de su cuadra, un logro muy esperado por las familias y autoridades del establecimiento, como así también de los vecinos.

Frente a dicha escuela, está la manzana que emplaza el estadio "Juan Halzague", propiedad del Club Atlético Maderense. Esta institución social y deportiva, que en 2025 cumplirá 100 años, es sin dudas la que contiene la mayor parte de las infancias y adolescentes que quieran practicar distintos deportes. Su sede siempre fue punto de reunión y encuentro de personas de todas las edades, que allí tienen un lugar histórico y de sentido de pertenencia muy fuerte. Tanto Maderense como Olimpo Unión Club son instituciones en las que generaciones de vecinos y vecinas pasaron de la mano del deporte y para disfrutar de su vida social.

La Sociedad Italiana sigue vigente y es de las instituciones simbólicas del pueblo. De igual manera el Centro Educativo Complementario N° 802, que desde 1988 contiene a niños y niñas y, junto con las escuelas, es una pieza

## EXPTE. D- 1860 /24-25

fundamental en materia educativa y social. El Centro de Jubilados también es un lugar que congrega a los adultos mayores y a los habitantes en general, con eventos de todo tipo y que cuenta con un salón habilitado para esas ocasiones. El Polideportivo Municipal, con la instalación de una Calesita -con pase gratuito- es otro punto significativo y de usos múltiples para los vecinos y vecinas, ya que el espacio cuenta con un predio, un quincho y una pileta que en temporada de verano funciona como colonia municipal.

Madero, contó con hoteles y restaurantes, carnavales y corsos que eran famosos, siempre con la manzanilla como ícono de una comunidad que se enorgullece de su rica historia. En la entrada del poblado hay una estación de servicio, administrada desde hace décadas por maderenses y que siempre fue y es en la actualidad una fuente de empleo para la comunidad, como así también las dos fábricas de lácteos que continúan siendo motores de la economía local.

Un monumento a Atahualpa Yupanqui -que según los testimonios visitaba el pueblo de niño porque vivieron sus abuelos- levantado por iniciativa de una peña folclórica que lleva el nombre del músico y compositor argentino es una muestra de la cultura folclórica del pueblo, que cuenta con numerosos artistas que deleitan con su música los escenarios locales y regionales. También hay una radio FM, con programas dedicados a las noticias de la localidad.

En materia de obras, en los últimos 17 años se han logrado pavimentar muchas cuadras, se instaló el sistema de agua corriente y la red de gas natural, por citar dos importantes acontecimientos que marcan el crecimiento del poblado gracias a políticas públicas concretas.

En el 121° aniversario, en 2015, autoridades municipales e instituciones llevaron adelante el encendido de la columna de gas natural, un objetivo que se pudo cumplir por decisión del municipio. De la misma manera, y después de mucho trabajo, en breve quedará inaugurada la planta cloacal, una obra muy esperada por las vecinas y vecinos.

Francisco Madero siempre tuvo como característica ser un pueblo pujante, y por la calidez de su gente, mantiene ese espíritu de querer seguir desarrollándose en miras hacia el futuro.

Por lo expresado, es que solicito a mis pares que me acompañen en la sanción del presente Proyecto de Declaración.

AVELINO RICARDO ZURRO Diputado Bioque Unión por la Patria H.C. Diputados Pda, de Ba, As.